

PROYECTO: ARCHIVO ORAL DEL SINDICALISMO SOCIALISTA

Entrevistador: Juan Carlos Sánchez-Collado Jiménez

Entrevistado: Pedro García López

Fecha de la entrevista: 8 de junio de 2011

Lugar: Madrid

TRANSCRIPCIÓN SEGÚN MINUTAJE

PRIMERA PISTA DE AUDIO.

CAPÍTULO I: FAMILIA, INFANCIA Y JUVENTUD. LOS ESTUDIOS.

0:00:00

Comienza la entrevista.

Datos familiares. Habla de la familia paterna.

0:05:05

Continúa hablando de los familiares por la rama materna.

0:06:59

Comenta que su abuelo es una persona comprometida con el Sindicato de la Construcción de UGT.

0:09:09

La guerra civil.

Refiere que la madre es evacuada a una localidad de Barcelona.

La familia no sufre represión ni cárcel por la guerra, pero al abuelo le expropiaron todos los bienes.

0:11:01

El entrevistado nace en 1949, en plena posguerra española.

Los estudios.

0:15:56

Las escuelas religiosas en el franquismo.

0:21:45

Los estudios universitarios.

CAPÍTULO II: EL COMIENZO DE LA ACTIVIDAD CLANDESTINA.

0:26:30

Los primeros contactos con la clandestinidad.

0:30:14

Habla de los movimientos políticos y sociales que encuentra en la Universidad.

Continúa hablando de los grupos católicos, ETA y el Partido Comunista.

El entrevistado comienza a militar en UGT y en el Partido Socialista.

0:36:59

Los contactos con el socialismo en la clandestinidad. Alusión a Antonio Díez Yagüe.
La afiliación a las organizaciones socialistas en 1968.

0:39:18

El entrevistado recibe el carné de afiliado número 17.
Explica que en ese periodo no hay distinción entre PSOE, UGT y JJSS.
Alusión a Miguel Boyer, militante socialista y ugetista.

0:42:45

Referencia al Comité Provincial de UGT Madrid y a los miembros más activos de la Federación madrileña.
Las reuniones de la organización ugetista madrileña.
Alude nuevamente a Antonio Díez Yagüe.

0:46:03

Habla de Luis Alonso Novo y de la importante actividad clandestina que realiza en esos años.

0:48:07

La propaganda.
Refiere que entre 1968 y 1970 la militancia de la Federación Provincial de Madrid no supera las 40 personas.
Los contactos con miembros de la HOAC.

0:52:10

Continúa hablando de la base territorial de la organización en el interior.
El peso de las federaciones del interior.
La Comisión Permanente o Comisión Ejecutiva del interior.
Las visitas de Francisco López Real.

0:54:53

Alusión a Enrique Múgica, miembro de la Comisión Ejecutiva del interior.

0:56:34

Comenta el protagonismo de los abogados en la organización socialista y ugetista.
Alude a Pablo Castellano, Rodolfo Vázquez y José Federico de Carvajal.

0:58:36

Los Comités de UGT de Madrid.
Referencia a Cristóbal Cáliz y Pablo Castellano.
Cuanta como anécdota por qué llaman "El Misas" a Pablo Castellano.
Expresa que el cambio en la organización madrileña se produce con la llegada de la década de los setenta.

CAPÍTULO III: EL PROCESO DE RENOVACIÓN DE LAS ORGANIZACIONES SOCIALISTAS MADRILEÑAS.

1:02:33

Las rivalidades entre los jóvenes y los mayores en la Federación de Madrid a comienzos de 1970.

Los jóvenes acusan al Comité Provincial de UGT de Madrid de falta de actividad.

El entrevistado apoya la renovación. Habla de Antonio Díez Yagüe.

Expresa que las divisiones internas son consustanciales a la vida de las organizaciones de izquierdas.

1:06:30

Referencia al Congreso del PSOE de agosto de 1970 y a la puesta en marcha de las resoluciones acordadas en el mismo.

Comenta la postura de la Ejecutiva del exilio respecto a la división interna de Madrid.

1:09:01

Sigue hablando de la destitución del Comité de UGT de Madrid a finales de 1970.

Alude a la detención de Enrique Múgica, Nicolás Redondo y Felipe González en el domicilio de Ambrosio Gutiérrez el 31 de enero de 1971.

El apoyo prestado a los renovadores por parte del veterano militante Eduardo Villegas.

1:11.25

Los nuevos comités de la Agrupación Socialista Madrileña (ASM) y de la UGT de Madrid se nombran entre febrero y marzo de 1971.

Alusión al censo de militantes elaborado por los jóvenes para las elecciones de la ASM, en el que intentan no excluir a nadie.

1:14.25

Comentarios sobre la manera cómo se lleva a cabo el proceso de renovación de las organizaciones socialistas en Madrid.

1:16:51

Evoca a varios militantes de Madrid que se posicionan en un grupo y en otro.

1:18:29

Continúa hablando de las divisiones en el seno de las organizaciones socialistas madrileñas.

CAPÍTULO IV: LA RECONSTRUCCIÓN DE UGT EN MADRID DURANTE EL TARDOFRANQUISMO.

1:20:34

La militancia de UGT en Madrid a finales de los años sesenta.

Referencia a la relación entre las tres organizaciones socialistas clandestinas: JJSS, UGT y PSOE.

Cuenta que en la década de los setenta las reuniones son distintas para cada organización y él se va decantando por las Juventudes Socialistas.

1:22:57

Expresa que la organización clandestina madrileña funciona inicialmente casi de manera asamblearia.

Habla de las reuniones de los comités de Madrid y de los plenos de federaciones.

Recuerda que antes de la celebración del Congreso de Suresnes hay unas elecciones en Madrid para elegir nuevos comités.

1:25:21

Alude a militantes relevantes de UGT en Madrid durante la primera mitad de los años setenta. Referencia a Agapito Recio, Justo Fernández, Luis Alonso Novo, Enrique Moral Sandoval y Antonio Díez Yagüe.

1:28:09

La creación de federaciones de industria de UGT en Madrid.

Explica por qué, a su juicio, pierden relevancia federaciones consideradas más tradicionales en UGT.

1:31:03

Alusión a la huelga de la construcción de 1971, en la que muere el obrero Pedro Patiño. Cuenta la participación de varios miembros de UGT en la huelga y su repercusión.

1:32:57

El proceso de formación de federaciones de industria en Madrid.

1:35:05

Comenta su paso por varias federaciones de industria de UGT.

1:39:20

La incidencia de las federaciones de industria en Madrid.

Comentarios sobre varias federaciones emblemáticas de UGT.

1:43:19

Continúa hablando de la Federación Provincial de la Información y de la captación de militantes en la Universidad.

1:46:12

La oposición al franquismo desarrollada desde los colegios profesionales madrileños.

El entrevistado participa en el Colegio de Ingenieros de Telecomunicación.

1:49:49

Continúa hablando del Colegio de Abogados y del Colegio de Doctores y Licenciados de Madrid.

La utilización de la infraestructura de los colegios profesionales.

La creación de federaciones vinculadas a UGT.

Habla nuevamente de su actividad en el Colegio de Ingenieros.

1:52:06

El entrevistado es elegido secretario de Organización de las JJSS para el Sur de España en el último Congreso en el exilio, celebrado en Lisboa en 1975.

Habla de las Juventudes Socialistas.

1:56:15

Explica por qué es expulsado del PSOE en 1978. Alusión a Alfonso Guerra.
El entrevistado sale de la Ejecutiva de UGT de Madrid.

1:58:43

La afiliación a la Federación Provincial de Madrid en la primera mitad de los años setenta.

2:03:55

Comenta el crecimiento de las organizaciones socialistas tras la celebración del Congreso del PSOE de Suresnes en 1974.

2:05:49

La presencia de UGT en las huelgas y conflictos laborales de la primera mitad de los setenta.

2:07:13

Explica la manera cómo participa la militancia activa en los conflictos, independientemente de la Federación de industria en la que estén encuadrados.
Referencia a la actuación de las Comisiones Obreras en las protestas y reivindicaciones.

2:11:06

La actividad laboral de Pedro García durante los últimos años del franquismo.

2:12:07

La Alianza Sindical.

Los contactos de UGT con otros movimientos sociopolíticos con implantación en Madrid.

2:14:40

Las elecciones sindicales de 1971.

Alusión a la firma de un manifiesto propugnando el boicot a las elecciones sindicales.

Las elecciones sindicales de 1975.

La polémica por la participación de la Federación Provincial de Banca de UGT.

Alude a Justo Fernández, secretario general de la Federación de Banca de Madrid.

2:17:19

El entrevistado manifiesta su opinión sobre el entrismo.

Referencia a CC.OO.

2:20:17

La crisis de la Federación de Banca.

La importancia de la Banca en la Federación Provincial de Madrid.

Habla de Justo Fernández, secretario general de la Federación de Banca de Madrid
Recuerda que es nombrado portavoz de la delegación de Madrid en Suresnes, en la que Fernández va como suplente.

2:24:30

La estrategia de los comités de fábrica.

2:26:31

Los Congresos del exilio.

Comenta que el primer congreso del exilio al que asiste es el de Suresnes.

El entrevistado viaja a menudo a Francia para intercambiar información.

Alusión a Carmen García Bloise.

2:28:13

Continúa hablando de los congresos del exilio.

El proceso de renovación de las organizaciones socialistas.

El Congreso de UGT de 1973 y las propuestas de la FETE madrileña.

Referencia a Pablo Castellano y a Luis Alonso Novo.

2:30:08

Habla nuevamente del Congreso del PSOE de 1974.

Explica la posición de Madrid en el Congreso de Suresnes.

2:33:57

Comenta lo que representa Suresnes para el socialismo español.

CAPÍTULO V: LA REORGANIZACIÓN DE UGT EN MADRID: TRANSICIÓN Y DEMOCRACIA.

2:35:46

La transición.

El entrevistado comienza a trabajar en Explosivos Rio Tinto porque en 1975 le despiden de Telefónica.

La Federación de Químicas de Madrid.

Alusión a Matilde Fernández y a Pepa Pardo.

El crecimiento de la Federación Provincial de Químicas de UGT.

2:39:31

El proceso de reconstrucción de UGT en Madrid tras la muerte de Franco.

Cuenta que en enero de 1976 se forma un nuevo Comité de UGT en Madrid.

La etapa de la semiclandestinidad.

Referencia a la inestabilidad de los comités madrileños.

2:41:59

Las tareas afrontadas por el nuevo Comité de UGT de Madrid.

La afiliación y la formación de federaciones de industria y de uniones locales de UGT en Madrid.

Los problemas de encuadramiento de los afiliados.

2:43:40

El XXX Congreso de UGT.

La Federación Provincial de Madrid y el Congreso del hotel Biarritz.

2:46:49

Habla de la importancia del XXX Congreso de UGT celebrado en 1976.

2:49:16

UGT y la Platajunta.

2:51:56

La creación de la Coordinadora de Organizaciones Sindicales (COS).

Cuenta que la COS no llega a formarse en Madrid.

Alusión a Carlos Pardo y a las ayudas internacionales.

La huelga del 12 de noviembre de 1976 convocada por la COS.

2:55:48

La afiliación y el cobro de las cuotas durante 1976.

2:58:30

La designación del nuevo Comité Provincial de UGT tras la celebración del XXX Congreso.

La Ejecutiva Provincial y la Ejecutiva Nacional.

3:00:21

El proceso de creación de federaciones locales en Madrid.

La creación de secciones locales en la semiclandestinidad.

El entrevistado participa activamente en la implantación de secciones locales en las empresas y fábricas de Madrid.

Alusión a las sedes de UGT de la calle Cadalso y Don Quijote.

3:04:59

Explica la forma de captar y afiliar a los trabajadores.

El aumento progresivo de la afiliación.

Las federaciones de las ramas tradicionales. Solo alusión.

3:09:00

En febrero de 1977 la Unión General de Trabajadores de Madrid celebra su primer Congreso Provincial.

Pedro García es elegido secretario de Prensa e Información.

El aumento de los ingresos de la organización.

3:15:43

La posición adoptada por UGT en Madrid ante la firma de Los Pactos de la Moncloa.

3:20:24

El crecimiento de la afiliación entre el primer Congreso Provincial y el tercero, ya legalizado el sindicato.

La labor desarrollada por Pedro García como secretario de Prensa y Propaganda de la Ejecutiva Provincial de UGT.

3:23:10

Comenta los motivos por los que deja de formar parte de la Ejecutiva de UGT en Madrid y se involucra más en la Federación de Químicas.

Valoración de los primeros años de la transición y de su etapa en la Ejecutiva Provincial.

Alusión a Agapito Recio, histórico militante de UGT.

3:26:04

La Federación de Químicas de Madrid.

El entrevistado es nombrado secretario general de la Federación de Químicas de Madrid, cargo que ejerce hasta que en 1980 regresa a Comunicaciones.

Las discrepancias con Matilde Fernández y Pepa Pardo de la Federación de Químicas estatal.

3:28:23

La Federación de Comunicaciones de Madrid.

El reingreso en Telefónica.

3:31:57

La labor desarrollada en el Sindicato de Telecomunicaciones de Madrid.

3:33:50

La unificación USO-UGT.

El entrevistado se muestra contrario a la unificación.

3:34:57

Referencia a los grandes acuerdos de la transición.

3:35:58

Las elecciones sindicales de 1978.

Comenta los resultados cosechados por UGT en las elecciones.

3:38:47

Las elecciones sindicales de 1980. El entrevistado está en esos momentos en la Federación Provincial de Comunicaciones.

3:42:10

Los congresos de la transición.

3:44:50

El golpe de Estado del 23 de febrero de 1981.

3:46:34

La victoria del PSOE en las elecciones generales de octubre de 1982.

3:48:09

La actividad profesional.

La salida de Telefónica.

El entrevistado empieza a trabajar por cuenta propia.

3:51:35

El proceso de distanciamiento de UGT y PSOE en los años ochenta.

3:53:37

La huelga general del 14 de diciembre de 1988.

3:55:55

Cándido Méndez es elegido secretario general de UGT en el XXXVI Congreso Confederal de UGT celebrado en el año 1994.

SEGUNDA PISTA DE AUDIO.

CAPÍTULO VI: CONSIDERACIONES FINALES Y BALANCE.

0:00:00

La actuación de UGT durante los gobiernos socialistas de Felipe González.

0:02:26

El triunfo del Partido Popular en las elecciones generales de 1996.

La relación del PP con los sindicatos.

0:06:21

Referencia a la actuación de los sindicatos en el momento presente. Sólo alusión.

El sindicalismo en el futuro.

0:08:24

La llegada del PSOE al Gobierno de España en el año 2004.

Las relaciones PSOE-UGT con la llegada de José Luis Rodríguez Zapatero a la Presidencia del Gobierno.

0:10:36

Forma como continúa el entrevistado en estos momentos por lo que respecta a la militancia.

0:11:52

Balance de su trayectoria en UGT a nivel personal.

0:14:04

Habla de la actuación de UGT desde la instauración de la democracia en España.

La aportación de UGT a la historia de España.

0:16:54

Fin de la entrevista.